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◎簡修平／防癆協會第一胸腔病防治所醫師

近日在收拾舊資料時，掉出一張剪
報，裏面有提到義新同學和本人相關
報導。這讓我想起一則往事，就是如
何利用「市場調查」的威力，促成「全
國合約實驗室試辦結核病代檢計畫」
的美事。

「 市 場 調 查 」 這 個 概 念 是 來
自 1911 年 一 位 叫 查 爾 斯 . 帕 林
（Charles Coolidge Parlin) 的美國
人。他為廣告公司做事，對象是美國
的汽車銷售市場。

他 認 為 汽 車 巿 場 將 由「 生 產 者
主導」的商業手法變成「消費者主
導」。也就是說，從原本先製造出某
件東西，然後設法說服人們去買，變
成設法瞭解人們想買什麼，然後再去
生產。

市場調查就是以科學的方法、客觀
的態度，有目地的研究市場所需的資
訊，有效地收集和分析這些資訊，為
決策部門制定更加有效的行銷計畫。

一個世紀後，「市場調查」成為龐
大的行業，光是在美國就雇用了大約
五十萬人。現在隨便上個餐廳、參加
個旅行團都很可能要您留下「顧客滿
意度調查表」。

相似的概念，也在 1930 年代，由
喬治·蓋洛普（George Gallup) 開創
了民意調查法。如今世界各國大大小
小選舉，莫不用各式各樣民意調查做
為 選 舉 的 重 要 工 具。 可 見 這 個「 發
明」如何影響改變這個現代社會。

公元兩千年，我在美國紐約奧爾巴
尼（Albany) 進修的時候，跟我的老
師 Dr. Salfinger. 討論到台灣結核菌
檢驗單位缺失和健保給付低落情況。

他問我有精確的資料嗎？我無言
以對。他告訴我：「作決策時，因決
策者的主觀判斷並不一定正確，如能
結合客觀的資訊收集和科學的資料分
析，那麼正確決策的可能性就會大大
地提高。
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為什麼不做個全台灣結核檢驗室
的巿場調查？有了這些資料，就可
以告訴主管當局（即現今台灣疾病
管制署）目前缺失狀況，要他們負
起責任解決這個困境。」

「What A Great Idea ！」 我 幾
乎大叫了出來。讀了這麼多年的醫
學書籍，腦子都僵化了，功夫施展
不開。這次靈光一閃被大師打通了
任督二脈，我可以笑傲江湖了。

回到國內我馬上設計一份「公元
兩千年全國結核檢驗室問卷調查表」
以公函形式（如此大部分的單位都會
回覆）發給全國三百多家醫學檢驗單
位，要求他們有關於做結核菌塗片、
培養、鑑定和藥物敏感性試驗情況，
做詳實記載。

經過收回問卷調查做分析，得知
85% 地區醫院、51% 區域醫院未對
病患做結核菌培養；更有高達 95%
醫院未能做藥物敏感性試驗；而新診
斷個案只約三分之二患者有驗痰。

一方面我也收集到美國檢驗室做
上述各種結核菌檢驗的保險給付費用
和台灣健保給付金額的巨大差異（約
20 ～ 30 倍）。

掌握了這兩項數據，我可以在當時
衞生署（現已升格為衛福部）傳染病

防治會議上提出我的訴求了。

記得當時會議最高長官是衛生署副
署長，可以做跨局處的協調。我的第
一手資訊切中了要害。健保的財務是
不可能多加這些檢驗項目給付；但結
核病是公共衞生問題，也是國家是否
進入已開發國家指標之一，因此疾病
管制局（現稱疾病管制署）可以編列
預算補助優良的合約實驗室來從事這
個重要結核檢驗工作。

經過一番後敍的幕僚作業，加上
姜科長任上聰明勤快、有智慧的審
慎規劃。台灣疾病管制署終於在公元
2001 年 10 月 推 動 了「 全 國 合 約 實
驗室試辦結核病代檢計畫」，委請 6 
家醫院合約實驗室試辦結核病代檢計
畫，提供完整與快速的檢驗及轉檢服
務，以提昇結核病檢驗普及率與檢驗
正確率。

該合約代檢計畫持續至 2015 年增
為 7 家認可實驗室。其間每年編列了
數千萬台幣預算，補助經考核品質合
格的合約實驗室從事結核檢驗工作。
漸漸地，台灣結核病菌檢驗工作開始
步入正軌。

十多年後的今天 
我們來驗收成果

根據林宛璇等所發表的「2015 年




